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Pg  22Pg  22Navegador de Capinzal é tricampeão do 
Aparados Off-Road no Rio Grande do Sul
Michael Masson competiu ao lado do piloto de Piratuba, Leandro 
Riffel, representando a equipe GS Racing na categoria Master

Prefeitura de Capinzal investe em pavimentação 
asfáltica também da Rua José Zortéa 

Foto legenda: Gerente da empresa 
Comércio e Transporte Bresola Ltda, de 

Campos Novos (SC), sendo Dario Bresola 
e o operador de máquina Deoclides 

Coelli, popular Mãozinha.   Pg 03Pg 03
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Ligeirinho 
Recado da Comunidade 

INÉDITO - Na última edição deste Semanário, 
no site de O TEMPO jornal de fato foi 
inserida no corpo da matéria uma errata, a 
qual estamos acrescentando aqui também. 
Inédita candidatura de mulheres a prefeita e 
vice-prefeita de Capinzal - Elas e o Prefeito 
Dorini visitam a Redação de O TEMPO jornal 
de fato. Uma errata apenas no título: Inédita 
candidatura de mulheres a prefeita e vice-
prefeita de Capinzal, considere que essa é a 
segunda candidatura lançada, mas no ano em 
curso é a única dupla de mulheres e a palavra 
pode dobrar caso caso forem eleitas.

PASTÉIS - A onde estão os lanches e comidas 
que deixaram de acrescentar azeitona e 
palmito? Além, disto, tem muita venda e 
entrega de pastéis, que sinceramente, a massa 
não é crocante e o recheio esta a desejar, 
ainda o cheiro e sabor não são deliciosos. 
É claro que tem quem capricha e produz 
excelentes pastéis. Vamos dar preferência 
a qualidade e fazer produtos alimentícios 
com profissionalismo já que rende dinheiro, 
inclusive, devem respeito ao consumidor. 

MARCAÇÃO – Firam feitas matérias e vídeos 
de dois poderes devidamente constituídos, 
pois foi deixado de dar cobertura jornalística, 
já outros meios de comunicação não fizeram 
o mesmo. Em hipótese alguma foi sonegado 
informação e conhecimento, no entanto, certo 
ou determinados apoiadores reclamaram 
de alguma divulgação, porém, de maneira 
equivocada e por ter lado político. Quem 
sabe, por disputarem certa teta, a do venha 
ao nosso reino (...).     

PINÓQUIO - Pelo que se sabe, o Dia da 
Mentira é em 1º de abril e não neste período. 

O Dia da Mentira, também conhecido como 
Dia das Mentiras, dia das petas, dia dos 
tolos, dia da gafe ou dia dos bobos, é uma 
celebração anual em alguns países europeus 
e ocidentais, comemorada em 1 de abril, 
pregando partidas e espalhando boatos como 
formas de assinalar a data. Wikipédia Esta 
reflexão, pois tem certos candidatos achando 
que os cidadãos são bobos, então vem 
pregando a falta de verdade para conseguir 
vantagem, isto, se caso não forem castigados 
ao crescer o nariz PINÓGUIO. 

Como escolher o seu candidato?
Por: Roselha Gondim dos Santos Pardo1

Fonte: TSE

 É comum, em época de eleições, que 
os meios de comunicação dediquem-se a 
publicar matérias sobre as mais variadas 
fórmulas que o eleitor deve usar na hora de 
decidir em quem votar. Todas as ideias são 
interessantes, algumas simples, outras nem 
tanto. Assim, aproveitando a oportunidade, 
elegemos alguns critérios que devem ser 
levados em conta para escolher um candidato.

Primeiramente, o eleitor deve identificar 
quais valores julga mais importantes e quais 
valores quer ver seu representante defender. 
Isso é importante porque, geralmente, 
escolhemos um candidato por afinidade, 
ou seja, aquele que tem valores iguais aos 
nossos.

Em teoria, não há nada de errado 
nessa escolha, aliás, é improvável, senão 
impossível, alguém votar em quem defende 
valores opostos aos seus. Contudo, o eleitor 
deve esforçar-se para escolher candidatos 
que tenham preocupações universais, ou 
seja, preocupações que dizem respeito 
ou são aplicáveis a todas as pessoas e 
não só a um pequeno grupo.

Para saber o que o candidato pensa, o 
eleitor deve conhecer a carreira dele, assim 

como sua atuação profissional, seu histórico 
de vida, sua postura ética e sua conduta diante 
da sociedade. Se o discurso do candidato 
não condiz com sua atuação em outros 
momentos da vida, isso é um indício de 
que ele pode estar mentindo.

Em seguida, é preciso analisar suas 
propostas, o partido ao qual está filiado 
e quem são seus correligionários. Além 
disso, é preciso ver se suas promessas são 
viáveis e compatíveis com o cargo que ele 
pretende ocupar. Promessas genéricas do tipo 
“vou criar milhares de empregos” são 
muito fáceis de fazer e obviamente são 
inviáveis de cumprir.

Informação das mais importantes é saber 
quem são os financiadores do candidato, 
pois as pessoas e empresas que financiam as 
campanhas eleitorais têm interesses que nem 
sempre se coadunam com os interesses da 
coletividade.

Muito embora não dê para ter certeza de 
que o candidato mais preparado cumprirá 
suas promessas, mesmo que viáveis, é 
possível reconhecer e descartar o político 
falastrão e despreparado.

Para obter informações sobre os 
candidatos, devemos ficar atentos a notícias, 
jornais, revistas, propagandas eleitorais 
veiculadas no rádio e na televisão, pesquisas 
e debates entre os concorrentes. Dessa 
forma, é possível saber se o candidato já 
esteve envolvido em algum escândalo, o que 
ele realizou em mandatos anteriores e avaliar 
suas propostas.

Todos os meios de veiculação de 
informação são válidos, contudo, atualmente, 
a melhor ferramenta para auxiliar o cidadão 
é a Internet, pois nada escapa à rede 
mundial de computadores. Nas páginas dos 
órgãos do Legislativo, da Justiça Eleitoral, de 
algumas ONGs ou simplesmente em sites de 
busca, é possível obter informações sobre os 
candidatos e políticos.

Poder Legislativo de Capinzal
Emenda modificativa, 
projeto de resolução, 
requerimento e indicações 

A reportagem de O Tempo jornal de fato, 
única imprensa e meio de comunicação a registrar 
a realização da Sessão Plenária Ordinária da 
Câmara de Vereadores de Capinzal, segunda-
feira, 30 de setembro, a qual foi presidida por 
Jairo Luiz Hoffmann. 

Foi colocada em votação a Ata da 30ª Sessão 
Plenária Ordinária de 2024 Sessão Ordinária 
realizada no dia 23 de setembro de 2024. Leitura 
das correspondências expedidas e recebidas. 

ORDEM DO DIA
- EMENDA MODIFICATIVA N.º 1/2024 ao 

Projeto de Resolução nº 002/2024, que altera 
trecho da resolução 22/2020 Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação Final (CCJ). 
Modificação ao Projeto de Resolução nº 002/2024, 
que altera trecho da resolução 22/2020, que 
institui o Sistema de Controle Interno do Poder 
Legislativo do Município de Capinzal/SC, e dá 
outras providências. Aprovado por unanimidade. 

- PROJETO DE RESOLUÇÃO Nº 0002/2024 
Modifica trecho da Resolução 22/2020, que 

institui o Sistema de Controle Interno do Poder 
Legislativo do Município de Capinzal/SC, e dá 
outras providências. Aprovado por unanimidade. 

- REQUERIMENTO Nº 0015/2024 de Rafael 
Edgar Tonial ao Secretário de Infraestrutura e 
Mobilidade (SIE), Jerry Comper, e LCM Construção 
e a Celesc (Centrais Elétricas de Santa Catarina). 
Aprovado por unanimidade. 

EXPEDIENTE DOS VEREADORES – 
INDICAÇÕES 

- Dê nº226/2024 autoria de Jairo Luiz Hofmann 
ao Poder Executivo Municipal e à Comissão de 
Trânsito, solicitando a realização da pintura de 
solo na Rua Antônio Pizzamiglio, localizada no 
Loteamento Universitário.

- Dê nº227/2024 autoria de Valmor de 
Vargas ao Poder Executivo Municipal, que seja 
realizada uma visita in loco, com a participação da 

Comissão de Trânsito do município, à comunidade 
da Linha Residência, com o objetivo de avaliar a 
possibilidade de instalação de uma guarita (abrigo 
de passageiros) naquela localidade.

Nas considerações finais, Palavra, dos 
9 Vereadores permaneceram 3, os demais 
cumpriram a Ordem do Dia, pediram autorização 
para se ausentar e foi concedido. 

Convocação dos Vereadores para Sessão 
Ordinária, no dia 7 de outubro de 2024, às 
18h30min.

A Sessão será aberta ao público a partir das 
18h30min e será transmitida ao vivo pela internet.

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Momento da sessão e público 
presencial. 
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Prefeitura de Capinzal investe em pavimentação asfáltica também da Rua José Zortéa 

A Reportagem de O TEMPO jornal de fato, 
vem acompanhando o andamento dos serviços de 
transformação da pavimentação de calçamento 
da Rua José Zortéa em asfáltica, em virtude de 
boatos e rumores desencontrados.

Lembrando que na terça-feira, 17 de setembro 
fomos até a Rua José Zortéa para obter informação 
e poder levar conhecimento. Sendo bem sucedida 
ao ir à mencionada na Rua, dia e hora exatos, 
quando involuntariamente encontramos o 
maquinário, funcionários, inclusive, o gerente 
da empresa vencedora da licitação Comércio 
e Transporte Bresola Ltda, de Campos Novos 
(SC), sendo Dário Bresola, que informou sobre o 
cronograma de trabalho. 

O início foi em 18/06/2024 e término para 
18/11/2024, prazo de 150 dias (cinco meses), 
tendo um custo de R$ 1.122.271,19, destes num 
projeto de financiado com recursos do Governo 
Federal de R$ 481.104,00 e contrapartida da 
Prefeitura de R$ 641.167,19, sendo duas etapas 

para a sua devida construção.  
Ele nos informou que parte da base já foi 

adicionada, sendo a próxima etapa o meio-fio 
com canaleta, que será executado na semana em 
curso, posteriormente, outro serviço de base, os 
acabamentos finais de imprimação e de para o 
asfaltamento. São aproximadamente 600 metros 
de comprimento e largura de 8 metros.

Foi perguntado a ele: Essa obra pode 
ser considerada ou não pequena? Respondeu 
assim: Acredito que não, sendo um pouco atípica, 
pois antes de fazer a sub-base, a qual era de 
calçamento, e o material que se encontrava 
não dava compactação e foi trazido outro para 
dar melhor qualidade a via pública, portanto, 
isto atrasou os serviços de escavar, completar e 
compactar, sendo que a trafegabilidade da rua 
encontrava-se 90% liberada, apesar da obra em 
andamento. 

Na fase que se encontra a obra, a chuva 
provavelmente não é um fator tão determinante, 
é lógico se a umidade estiver muito alta não 
consegue executar a base, dependendo que seque. 

Estão na pendência da execução do meio-fio e da 
canaleta, aí vem a concretação, compactação, fim 
da base, imprimação e conclusão.

Na empresa também tem um capinzalense 
trabalhando, o qual se aposentou na Prefeitura 
de Capinzal, o Mãozinha, 30 anos como servidor 
público, aposentado 20 anos e há 1 ano e meio 
operador de máquina na mencionada empresa, 
sendo Deoclides Coelli, popular Mãozinha.   

 
Aldo Azevedo / jornalistaAmigos reunidos no 

Hotel Sense em Capinzal 
A manhã de quinta-feira, 03 de outubro, no 

Hotel Sense, Altair Zanchet, conhecido como AZ, 
pois assim se assinava quando estava na empresa 
Perdigão Agroindustrial, o qual era diretor geral, 
se encontrou com amigos, sendo eles: Antonio 
Bragatto, Ivanir Luiz Giongo (Biriba), Sergio Spolti 
e Valdir Toti. Registros de O TEMPO jornal de fato, 
levando a informação como ela é realmente. 

Az ajudou a escrever parte da história de 
Capinzal e sua gente, pois no início da década 
de 1980 quando estava chegando a Perdigão 
Agroindustrial no município, ele foi o funcionário 
e gerente da unidade que mais prestou serviços 
para a consolidação da empresa. Também 
contribuiu para que Capinzal se transformasse na 
terra do Chester, inclusive, para a implantação do 
terceiro turno de trabalho.

Zanchet reside em Curitiba (PR), portanto, em 
sua presença em Capinzal e na região, recebeu 
visitas, os quais são amigos do mesmo há muito 
tempo. 

Foto: Enio O. Azevedo
Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda de O TEMPO jornal de 
fato: Sergio Spolti, Antonio Bragatto, Ivanir Luiz 

Giongo (Biriba) e Altair Zanchet (AZ).  
Foto legenda O TEMPO jornal de fato: 

Sergio Spolti, AZ, Biriba e Valdir Toti. 
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Encontro do Governador de SC com 
o Diretor de Comunicação do CREA/
SC na despedida do jornalista Moacir 
Pereira do jornalismo 

O diretor de comunicação do CREA-SC, engenheiro Jackson 
Jarzynski, encontrou-se com o governador Jorginho Mello durante o 
evento de despedida do jornalista Moacir Pereira do jornalismo diário, 
na FIESC. Representando o presidente Kita Xavier, Jarzynski elogiou 
o trabalho do governador pelo desenvolvimento de Santa Catarina, que 

também incentiva a atuação dos profissionais do CREA-SC.
Ele destacou a parceria entre o CREA-SC e a Defesa Civil, que 

firmarão um termo de cooperação técnica nos próximos dias. Essa 
iniciativa inclui o Conselho no Grupo de Ações Coordenadas (GRAC) e 
permite o uso das plataformas de ensino da Defesa Civil e da UNICREA 
para capacitar engenheiros, agrônomos e geocientistas.

Para Jarzynski, a parceria com a Defesa Civil é um marco importante 
entre as instituições, pois une expertises para garantir mais segurança 
e eficiência nas ações de prevenção e resposta a emergências em 
Santa Catarina. “A diversidade de competências do CREA-SC, com 
seus mais de 77 mil profissionais está sempre à disposição do governo 
e da sociedade”, afirmou.

Em agosto a Usina Machadinho repassou R$ 4,8 milhões a título de compensação financeira
O montante é repassado aos municípios lindeiros, estados de Santa Catarina e Rio Grande do Sul, além do governo federal

 
A Usina Hidrelétrica 

Machadinho – Carlos 
Ermírio de Moraes 
repassou no mês de agosto 
de 2024 aproximadamente 
R$ 4,8 milhões a título de 
compensação financeira. 
Os valores repassados 
foram divididos entre 
o governo federal, 
estados do Rio Grande 
do Sul e Santa Catarina 
e municípios lindeiros. 
Desde julho de 2018, os 
percentuais de repasse 
foram alterados e os 
municípios passaram a 
receber 65% dos recursos, 
já nos estados houve uma 
redução para 25%.

A compensação 
financeira é relativa à 
indenização dos estados, 
do governo federal e 
dos municípios, pelo 
resultado da utilização 
de recursos hídricos 
para fins de geração 
de energia elétrica. As 
cidades lindeiras são as 

maiores beneficiárias 
da compensação 
financeira, pois recebem 
mensalmente da Usina 
Hidrelétrica Machadinho 
um valor que contribui para 
o seu desenvolvimento.

Em Santa Catarina os 
municípios contemplados 
receberam um total de 

R$ 1,2 milhão. Esse 
repasse para as cidades 
lindeiras ao reservatório 
foi dividido entre Anita 
Garibaldi, que recebeu 
aproximadamente R$ 
61,6 mil; Campos Novos 
R$ 84,9 mil; Capinzal R$ 
203,1 mil; Celso Ramos 
R$ 233,3 mil; Piratuba R$ 

357 mil e Zortéa R$ 321,8 
mil.

Já no Rio Grande do 
Sul o total repassado 
compreende o valor 
de R$ 1,4 milhão. 
Sendo que o montante 
destinado às cidades 
lindeiras foi dividido entre 
Barracão, que recebeu 

aproximadamente R$ 
323,5 mil; Machadinho 
R$ 772,2 mil; Maximiliano 
de Almeida R$ 243,2 mil 
e Pinhal da Serra R$ 70,5 
mil.

O montante repassado 
através da Compensação 
Financeira beneficia 
também o governo Federal 
e Estadual. No mês de 
agosto, a esfera federal 
recebeu cerca de R$ 
946,2 mil. O governo de 
Santa Catarina recebeu R$ 
516,7 mil e o governo do 
Rio Grande do Sul recebeu 
R$ 558,4 mil. Desde que 
entrou em operação, no 
ano de 2002, a Usina 
Hidrelétrica Machadinho 
já repassou mais de R$ 
529 milhões.

Para mais informações 
sobre a Usina Hidrelétrica 
Machadinho acesse: www.
machadinho.com.br .

Ana P. Roncaglio 
Spuldeit / Assessoria de 
Comunicação 
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Você conhece a linha Sadia Veg&Tal? 
São opções práticas e saborosas de alimentos 100% vegetais, 
para quem busca diversificar seus pratos e incluir mais nutrientes, 
texturas e sabores no dia a dia dos consumidores.  

No total, são 10 produtos, que permitem inúmeras possibilidades de variar 
o consumo dos vegetais no dia a dia, como vegetais congelados, empanados, 
hambúrgueres, além de opções à base de proteína vegetal. 

No portfólio Veg&Tal, dois itens são carbono zero: Couve-flor Wings e Nuggets 
de Legumes. O efeito carbono zero é garantido por meio da compensação de todas 
as emissões de gases de efeito estufa gerados por esses produtos, considerando 
toda a sua cadeia de valor, da produção ao consumo final.

Na BRF, estamos em constante evolução, atentos às principais tendências e às 
melhores práticas de produção e consumo sustentável.

Você conhece a linha Sadia Veg&Tal? São opções práticas e saborosas 
de alimentos 100% vegetais, para quem busca diversificar seus pratos e incluir 

mais nutrientes, texturas e sabores no dia a dia dos 
consumidores. 

No total, são 10 produtos, que permitem inúmeras 
possibilidades de variar o consumo dos vegetais no 
dia a dia, como vegetais congelados, empanados, 
hambúrgueres, além de opções à base de proteína 
vegetal.

No portfólio Veg&Tal, dois itens são carbono zero: 
Couve-flor Wings e Nuggets de Legumes. O efeito 
carbono zero é garantido por meio da compensação de 
todas as emissões de gases de efeito estufa gerados 
por esses produtos, considerando toda a sua cadeia de 
valor, da produção ao consumo final. 

Na BRF, estamos em constante evolução, atentos 
às principais tendências e às melhores práticas de 
produção e consumo sustentável.
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MINHA CRIANÇA PERDIDA
Por Luiz Carlos Amorim - Escritor, editor e revisor, cadeira 19 na 
Academia SulBrasileira de Letras, Fundador e presidente do Grupo 
Literário A ILHA, com 44 anos de trajetória. http://luizcarlosamorim.
blogspot.com/

Procura-se uma criança. Procuro a minha 
criança perdida. Cresci e minha criança interior 
foi se distanciando – ou fui eu que me distanciei 
dela? Hoje sou apenas um adulto estressado, 
procurando pela criança que deixou em algum 
pedaço do caminho, esperando que tenha 
ficado um pouquinho dela num cantinho 
escondido do coração.

Preciso reencontrar o riso cristalino da 
criança que fui há muito tempo atrás, preciso 
do sorriso franco e verdadeiro, sincero e 
iluminado, preciso do olhar sem preconceitos e sem vendas, preciso ouvir os 
sons da natureza com a percepção da infância de outrora.

Quero meu eu criança de volta, para poder brincar as brincadeiras mais 
infantis, para sonhar os sonhos mais ingênuos, para de novo exercitar a 
fantasia, para resgatar a pureza interior.

Quero a alegria simples e pura da infância, o descompromisso de ser feliz 
por ser feliz, quero de novo um coração menino a sentir todas as emoções e 
a capacidade de aprender tudo de novo. Quisera repetir os primeiros passos 
sem medo do futuro e correr, correr muito, descobrir a vida. (Hoje em dia 
já não corro mais, o corpo cansado já não encontra a criança na minha 
memória esquecida para usufruir da sua força e vitalidade...)

Procuro minha chama perdida, nem que seja pequena, quase apagada. 
Cresci e me tornei “gente grande”. Preferia, agora, ter deixado crescer 
apenas a alma, mantendo intacta a pureza, a singeleza, a paz e a serenidade 
de menino.

Ah, saudades da minha infância, tão distante aquele tempo! Devolvam 
meu coração criança, quero ser menino de novo! Para aprender novos 
engatinhares, sorrir novos sorrisos, sentir tudo outra vez! Dividir meus 
sonhos, descobrir novas luzes nos caminhos. Procuro uma criança... Procuro 
meu “eu criança”! Me procuro e me perco... Olho pra dentro de mim e não 
encontro a criança abandonada, a chama perdida. Vasculho meu coração e 
ela não está lá...

Em algum canto escondido, ela deve estar. Preciso encontrar a criança 
que fui dentro de mim. Preciso. 

Uma nova lua da Terra 
Mario Eugenio Saturno (https://www.facebook.com/Mario.Eugenio.
Saturno  ) é Tecnologista Sênior do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE) e congregado mariano 

Há um ano, escrevi sobre as outras luas que 
a Terra tem, mas gira em torno do sol no que 
é chamado de órbita de ferradura, como o 3753 
Cruithne, o 2002 AA29, o 2003 YN107, 2015 SO2, 
e o 2016 HO3 que entra em órbita aparente por 
algum tempo. E, agora, em 7 de agosto, o Sistema 
de Alerta de Impacto Terrestre (ATLAS) descobriu 
um pequeno asteroide de cerca de 10 metros de 
largura, denominado 2024 PT5, que entrou em 
órbita realmente da Terra, não em ferradura, em 
29 de setembro, tornando-se uma segunda lua 
por dois meses. 

O 3753 Cruithne foi descoberto em 1997 e é 
um asteroide de cerca de 5 km diâmetro, e está sempre à frente da Terra em 
torno do Lagrange 4 (L4). O asteroide 2002 AA29 tem cerca de 100 metros 
e não orbita um ponto de Lagrange, ele se aproxima à frente da Terra, cerca 
de 5,85 milhões de km e afasta-se, até chegar do outro lado em distância 
semelhante completando a ferradura. 

Em órbita semelhante, foi descoberto o 2003 YN107, que é um pequeno 
asteroide de 10 e 30 metros, mas sua estranha órbita o colocou próximo à 
Terra entre os anos de 1997 e 2006, voltando à ferradura depois. Deverá 
repetir essa situação de quase órbita daqui a 600 anos. O 2015 SO2 
aproximou-se do planeta em 30 de setembro de 2015. O diâmetro dele é de 
50 e 111 metros. 

Outro quase-satélite interessante é o 69219 Kamoʻoalewa (2016 HO3), 
um asteroide de 40 a 100 metros de diâmetro, de rotação rápida, próximo 
à Terra e o mais estável pseudo-satélite conhecido. O segundo maior objeto 
próximo da Terra é o 2020 XL5 que é um asteroide que oscila em torno do 
ponto de Lagrange 4, medindo de 1100 e 1260 metros. 

O asteroide 2024 PT5 aproximará da Terra, chegando a apenas 567.000 
quilômetros de distância, a Lua dista da Terra 384.400 km, em média. Ele 
completará uma órbita ao redor da Terra por 56,6 dias, quando, então, 
escapará da gravidade do nosso planeta, em 25 de novembro, retornando 
à sua trajetória em torno do Sol. Mas ainda passará próximo da Terra em 9 
de janeiro de 2025, aproximando-se a 1,8 milhão de quilômetros antes de 
se afastar. 

Porém, os cálculos feitos de sua trajetória indicam que o 2024 PT5 
deverá retornar em 8 de novembro de 2055, mas não se aproximará muito, 
ficando a uma distância de 5,2 milhões de quilômetros. 

Os astrônomos da Universidade Complutense de Madri conseguiram 
calcular a órbita de 2024 PT5 usando os dados do Jet Propulsion Laboratory 
da NASA, com base em 122 observações por 21 dias. Descobriram que o 
asteroide segue uma trajetória em forma de ferradura, com características 
orbitais de outros asteroides, denominados Arjunas, (tratarei em artigo 
futuro), orbitando o Sol a mesma distância, forma e ângulo que a Terra. 

Descobriram ainda que o 2024 PT5 esteve nas proximidades da Terra 
em março de 1960, abril de 1982 e fevereiro de 2003, mas não chegou a 
uma distância menor de 8,2 milhões de quilômetros. A última vez que ele 
esteve a menos de um milhão de quilômetros de distância parece ter sido 
em outubro de 1937. Depois de 2055, o asteroide voltará em janeiro de 
2084, chegando a cerca de 1,66 milhão de km de distância. EXPOSIÇÃO “ÁGUA, UMA 

MARAVILHA DA NATUREZA”
                                                              
                                                                Prof. Dr. Adelcio Machado dos Santos
                                                                             Crítico de Arte 

Em primeiro lugar, a exposição “Água, uma Maravilha da Natureza” realizada 
na Assembleia Legislativa de Santa Catarina destaca-se como  evento de grande 
relevância cultural e ambiental, proporcionando ao público uma reflexão profunda 
sobre a importância e a beleza dos recursos hídricos. O evento, promovido pela 
Universidade do Estado de Santa Catarina (UDESC), consiste na exibição das 
fotografias premiadas no “Prêmio Universitário de Fotografia UDESC 2023”. O 
concurso reuniu trabalhos de que, por meio de lentes, capturaram a essência e o 
poder transformador da água.

Outrossim, a mostra impressiona não só pela qualidade técnica das 
imagens, mas também pela sensibilidade com que os fotógrafos abordaram o tema. 
A água, em suas múltiplas formas e significados, é representada de maneira poética, 
evidenciando tanto sua grandiosidade quanto sua fragilidade. As fotos selecionadas 
passam por um criterioso processo de avaliação, não apenas pela técnica e estética 
visual, mas também pela capacidade de comunicar mensagens poderosas sobre a 
preservação ambiental e os desafios globais relacionados à sustentabilidade.

Destarte, um dos aspectos que torna essa exposição singular é a curadoria 
cuidadosa das denominações das fotografias. Cada nome atribuído a uma obra é 
pensado meticulosamente para complementar a imagem, ampliando sua narrativa 
e promovendo uma maior conexão com o observador. As denominações funcionam 
quase como poemas breves, convidando o público a uma imersão mais profunda 
na interpretação de cada fotografia. Palavras cuidadosamente escolhidas guiam a 
contemplação, evocando emoções que vão da serenidade à inquietação, de acordo 
com a mensagem de cada imagem.

Entre os destaques da exposição, estão obras que retratam a água em suas 
manifestações mais imponentes, como cachoeiras caudalosas e oceanos vastos, até 
representações mais delicadas, como gotas de orvalho sobre folhas ou o reflexo de 
um riacho tranquilo. Cada fotografia convida o espectador a refletir sobre a relação 

da humanidade com esse recurso vital, ressaltando tanto sua beleza inerente quanto 
os riscos que a falta de conscientização e cuidado ambiental podem acarretar.

Poe conseguinte, a exposição “Água, uma Maravilha da Natureza” é, acima 
de tudo, um convite à conscientização. 
Ao trazer as vozes de jovens fotógrafos 
universitários para o centro do debate, 
a UDESC reforça seu compromisso com 
a educação ambiental e o incentivo 
à expressão artística. O evento se 
insere em um contexto mais amplo de 
iniciativas voltadas para a sustentabilidade 
e a preservação do meio ambiente, 
despertando no público o desejo de 
proteger e valorizar esse recurso essencial 
para a vida.

A escolha da Assembleia 
Legislativa de Santa Catarina como espaço 
expositivo também reforça a conexão entre 
arte e política, destacando a necessidade 
de políticas públicas eficazes para a 
preservação dos recursos hídricos. O 
diálogo entre arte e legislação, simbolizado por essa mostra, sublinha a importância 
da cooperação entre diferentes esferas da sociedade na luta pela preservação da 
natureza.

Ainda impende trazer à colação o manual que hospeda as fotos e explicações 
pertinentes, que se reveste de utilidade.

Em epítome, a exposição não é apenas uma celebração da fotografia e da 
natureza, mas um chamado à ação coletiva em prol do meio ambiente.

Por final, por meio das aludidas fotografias, o público é convidado a 
redescobrir a água como fonte de vida, inspiração e responsabilidade compartilhada.
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CHEGOU O GRANDE DIA!
Professor Me. Ciro José Toaldo 

 No sistema federalista 
e republicano em que estamos 
inseridos, os dois Poderes firmados 
no processo democrático, desde 
os tempos do Iluminismo, são o 
Executivo e Legislativo, aonde seus 
membros não são indicados. Na 
verdade para entrar nestes dois 
tipos de poderes, faz-se necessário 
ter o respaldo popular, ou seja, a 
maioria dos cidadãos, por meio do 
voto eletrônico elegem candidatos 
para exercer estes poderes. Eles 
são distintos, autônomos e devem 
ser ocupados por pessoas íntegras 
com a mente voltada para implantar 
o bem comum!

Essa forma de escolha é 
maravilhosa, mas, será que a 
maior parte da população tem a 
consciência desta prerrogativa 
de colocar e tirar e quem deseja 
o poder? Será que compreendem qual é a sua grande força neste 
sistema político?

Democracia, uma palavra incompreendida na atualidade! Um 
princípio que coroa a forma de governo que atribui ao povo quem deve 
legislar e administrar quatro anos, com prosperidade ou decadência 
toda uma municipalidade. E, essa dimensão acontecerá neste próprio 
domingo, quando haverá mais um pleito eleitoral! 

Fazem dois mil e quinhentos anos que os Gregos Antigos 
passaram a defender a democracia (governo do povo), como grande 
característica da política, ou seja, daqueles que deveriam cuidar da 
cidade (Pólis). E, quanta evolução ocorreu no decorrer deste tempo, 
pois na atualidade a maior parte da população tem o direito ao voto, 
inclusive as mulheres. Portanto, amigo leitor/eleitor é chegado ‘o 
grande dia’, aonde deveremos votar. Votemos com o coração, com 
alegria, com alma e consciência tranquila, sabendo que nosso voto 
não será lançado no escuro; trata-se de um voto pensado, refletido e 
bem analisado para trazer o melhor ao nosso município! 

Não seja eleitor hipócrita que vota pensando apenas em seu 
umbigo. Vote em quem trará o melhor para sua cidade. Neste momento 
quem busca benefício próprio, esquecendo-se do bem comum e do 
relacionado ao coletivo é mesquinho, covarde e sem caráter! 

Infelizmente o Estado brasileiro está desmoralizo, pois há 
grupos com ânsia de perpetuarem-se no poder e, criam cargos 
politiqueiros com a finalidade de distribuí-los aos seus comparsas. A 
máquina legislativa e administrativa do Brasil é uma das mais caras do 
mundo! Essa é uma vergonha escancarada no setor público, onde se 
faz farra com o dinheiro de nossos impostos!

E neste ritmo e forma de politicagem absurda, chegamos ao 
pleito eleitoral de 2024 e, será domingo, dia 06 (seis) de outubro, 
com início às oito horas da manhã, infelizmente irá dar continuidade a 
estas péssimas práticas que estão estabelecidas dentro das prefeituras 
e câmara de vereadores. Pode ser que alguns até possam às mudar! 
Seria um grande avanço!

Contudo, ainda é possível acreditar e, ao menos escrever para 
alertar ao eleitor: quem vende seu voto ou faz dele falcatrua, deixa 
de acreditar na democracia! Como escrito na semana passada: qual 
seria o maior anseio de um cubano ou venezuelano, por exemplo, se 
tivesse a oportunidade que o brasileiro tem? A resposta fica com você 
ou busque no artigo da semana passada!      

Como chegou o grande dia, sabe-se que a certeza do melhor 
ou pior aos municípios está nas mãos do eleitor! Não corra o risco da 
ilusão fácil, não venda, não troque e tenha o seu título como a sua 
‘grande arma’ democrática. Quatro anos não são quatro semanas e 
nem quatro meses, eles podem demorar uma eternidade!

Meus dois votos estão escolhidos! Pensei muito! E meus 
candidatos sabem que votarei neles!

Boa eleição para todos! Deus abençoe nosso Brasil!                    

07
Ninguém mais quer trabalhar?
Prof. Evandro Ricardo Guindani
Universidade Federal do Pampa - Unipampa

No supermercado ouço a 
conversa de dois senhores, 
homens brancos bem vestidos, 
falando pra todos escutarem 
que hoje em dia ninguém mais 
quer trabalhar, que não se acha 
mais pessoas pra fazer faxina em 
casa e nem para fazer roçadas 
em suas fazendas. Afirmavam 
que esse atual governo fica 
dando bolsa família e o povo se 
acomodou. 

Recordo que logo no iniício 
do Programa Bolsa Família ouvi 
de um amigo do nordeste que 
lá havia uma revolta dos ricos 
porque os pobres não estavam 
mais se sujeitando a trabalhar 
recebendo 5,00 por dia. 
Lembrando que na época, o real 
era quase equivalente ao dólar. Sim, o Bolsa família possibilitou 
que os pobres deixassem de ser escravos! 

A elite brasileira ainda vive no século dezesseis, querem 
ter escravos à sua disposição, querem mão-de-obra barata, 
trabalhador feliz ganhando pouco, que não conheça sindicato, que 
preferencialmente frequente uma igreja que o ensine a aceitar 
a sua “cruz” quietinho e sem reclamar. Esse é o trabalhador dos 
sonhos da elite.

No ano de 2021 ouvi de uma mulher que foi empregada 
doméstica de uma família muito rica na cidade e que a patroa 
queria que ela lavasse toda a roupa da família na mão, inclusive 
do patrão que vinha da fazenda com a bombacha suja de lama 
e estrume de cavalo. Sim, isso é verdade, e é recente. A patroa 
dizia que a máquina de lavar seria apenas para pano de chão 
e lençois, pois estragava as roupas.  Alem disso exigia que a 
empregada lavasse semanalmente os carros da familia. 

Outro relato ouvi agora em setembro de 2024, uma senhora 
me relatou que trabalhou mais de cinco anos em uma casa 
como empregada doméstica, ganhando o salário mínimo. Ficava 
até mais tarde durante vários dias do mês, também sábado e 
domingo quando precisava e nunca ganhou uma hora extra. 
Alem disso, precisava dar banho em cachorros grandes, limpar 
manualmente tapetes onde os animais de estimação faziam suas 
necessidades, alem disso, cortar a grama do jardim. Certo dia 
essa senhora pediu mil reais emprestados para o dentista. Os 
patrões disseram que não tinham. Isso mesmo, depois de mais 
de cinco anos recebendo o serviço dessa senhora, sem pagar 
uma hora extra sequer de muitos dias de trabalhos aos sábados 
e domingos.

Essa é a elite de nosso país, que ainda vive nos anos de 1600 
e 1700. Ela quer escravos!
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Médica que prestou 
atendimento aos atingidos 
por enchentes no RS 
recebe moção de aplauso

o que foi enfrentado pela população gaúcha nós vemos a importância do trabalho voluntário. 
É dever do Parlamento incentivar ações como a de Tatiana “, disse o parlamentar. Na análise 
da homenageada, a experiência foi transformadora. “Ter essa oportunidade me ajudou a 
enxergar a medicina de outra forma. Eu tenho certeza que eles me ajudaram muito mais do 
que ajudei eles.”

Formada no ano 2000, Tatiana se especializou como pediatra em 2002. Ela é servidora da 
Prefeitura de São José e atua como médica do Sistema Único de Saúde (SUS) do município.
 
Com a colaboração de Giovanna Alenca

Deputado Marcos da Rosa e a médica pediatra Tatiana de Andrade Lemos 
FOTO: Bruno Collaço / AGÊNCIA AL

A médica pediatra Tatiana de Andrade Lemos foi 
homenageada pela Assembleia Legislativa na tarde da 
última quarta-feira (11). A moção de aplauso, proposta 
pelo deputado Marcos da Rosa (União), reconheceu a 
atuação de Tatiana durante as fortes chuvas que atingiram 
o estado do Rio Grande do Sul em maio deste ano.

Ela atuou como médica voluntária na “Missão RS”, 
iniciativa que levou estudantes e professores de medicina 
da Universidade do Sul de Santa Catarina (Unisul) para 
prestarem atendimento à população gaúcha. A missão 
durou 90 dias e contou com a participação de voluntários 
de todo opedi Brasil, com o objetivo de atender ao chamado 
ético da profissão.

Para o deputado proponente, a homenagem reconhece 
a importância de atitudes solidárias. “Em momentos como 
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Mais um aniversário da CHARME BOUTIQUE 

A CHARME BOUTIQUE ficou mais movimentada no último sábado, 
dia 21 de setembro, quando da comemoração de seus 13 anos de 
plena atividade. Na comemoração foi servido delicioso cocktail, 
ocasião em que a loja estava repleta de novidade, a qual esta situada 
no “coração” da cidade, à Rua XV de Novembro, 191.

A Charme Boutique é considerada a “menina” dos olhos dos 
capinzalenses, tendo uma faixada com um excelente design, vitrines 
com bom gosto, na linha feminina e masculina, inclusive, atendimento 
amigo e familiar.

O TEMPO jornal de fato prestigia e reconhece o valor da Charme 
Boutique em mais um aniversário e por sua trajetória de sucesso.  

Aldo Azevedo / jornalista

Foto legenda: A charme Boutique não veio apenas para somar, 
e sim, marcar e fazer a diferença, sendo uma loja de varejo 

que lida com roupas ou acessórios da moda de alta qualidade 
e com preços acessíveis. 
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Invista em propaganda, pois, não adianta piscar 
no escuro se só você vê.Use O TEMPO – um 

jornal de fato na plataforma impressa, online e 
nas ferramentas de interação social.  

jornal@jornalotempo.com.br
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2ª Mostra Científica 
do Colégio 
SuperAtivo evidencia 
a sustentabilidade 

Na sexta-feira (27), os estudantes do 
6º ao 9º ano do Ensino Fundamental e 
do Ensino Médio do Colégio SuperAtivo 
demonstraram conhecimento e criatividade 
ao apresentar seus trabalhos durante a 2ª 
Mostra Científica. A atividade teve como 
tema “Inovando saberes, promovendo 
a sustentabilidade” e foi prestigiada por 
pais, dirigentes e professores do Colégio 
e da Universidade, estudantes de outras 
escolas e convidados.

As apresentações englobaram diversos 
assuntos dentro da temática proposta. 
Divididos em grupos, os estudantes 
mostraram domínio do assunto exposto, 
capricho na organização dos estandes e 
muita desenvoltura nas explicações.

De acordo com o diretor do Colégio, 
professor Leoberto Grigollo, foram meses 
de trabalho envolvendo pesquisa, análise 
de dados, realização de experimentos 
e confecção dos materiais para as 
apresentações.

— Precisamos falar de sustentabilidade, 
repensar atitudes e promover ações que 
estimulem o cuidado com o meio em 
que vivemos. Foi muito prazeroso ver a 
dedicação dos estudantes e professores 
nessa atividade que alia teoria e prática. 
O resultado foi excelente e todos estão de 
parabéns — destacou o professor Leoberto.

Assessoria de Imprensa Institucional 
Unoesc 
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Edição 2024 do Programa Campo Limpo Coocam 
encerra com excelentes resultados

A edição 2024 do Programa Campo Limpo, promovida pela Cooperativa Agropecuária Camponovense 
(Coocam), fechou com resultados expressivos, reforçando o compromisso da cooperativa com a 
sustentabilidade e o cuidado com o meio ambiente. Com a coleta de aproximadamente 9 mil quilos 
de embalagens vazias de defensivos agrícolas, o evento é destacado pela ampla participação dos 

produtores rurais e pela eficiência logística de 
destino correto.

Realizado nas filiais da Coocam em Barracão 
(RS), Curitibanos (SC) e Lebon Régis (SC), o 
programa reafirmou o papel fundamental da 
cooperativa como facilitadora no processo de 
descarte adequado. A Coocam, além de receber 
as embalagens, desempenha um papel crucial 
na logística de transporte, encaminhando os 
vasilhames para a Central da Associação das 
Revendas de Agrotóxicos da Região de Campos 
Novos (Ararcam), onde realiza o destino 
devidamente correto.

Kalinka Françoise, engenheira agrônoma e 
coordenadora do Programa Campo Limpo, celebrou 
os resultados: “A cada edição, percebemos o 
engajamento crescente dos produtores rurais, 
o que mostra que as boas práticas estão sendo 
cada vez mais empregadas no campo. A Coocam 
se orgulha de estar ao lado dos produtores, 
oferecendo suporte na destinação correta das 
embalagens e contribuindo para um campo mais 
seguro e sustentável”, reforça Kalinka.

O sucesso da campanha deste ano também 
deve ser o compromisso da cooperativa em 
conscientizar os produtores sobre a importância 
da lavagem tríplice das embalagens e da seleção 
correta das tampas. Esses procedimentos 
garantem que os resíduos sejam eliminados, 
evitando a contaminação do solo e o descarte 
incorreto.

Além disso, a equipe da Coocam tem reforçado 
aos produtores sobre a importância do descarte 

responsável e das boas práticas agrícolas. 
Esses esforços visam não apenas o 
cumprimento das normas ambientais, 
mas também a construção de uma cultura 
de sustentabilidade entre os cooperados 
e clientes. A cooperativa acredita que, ao 
promover a conscientização e a educação 
ambiental, está contribuindo para a 
longevidade e a qualidade das atividades 
agrícolas na região, garantindo um futuro 
melhor e produtivo para todos. 
 

Comunicacao Coocam - Gisiane 
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8º Estágio-Visita começa dia 14 com a 
participação de 80 estudantes universitários

Com recorde de inscrições, 80 estudantes universitários das redes 
públicas ou privadas de diferentes regiões do estado participam, de 14 a 
17 de outubro, da 8ª edição do programa Estágio-Visita, mais uma ação 
liderada pelo Parlamento que busca aproximar ainda mais a Assembleia 
Legislativa dos catarinenses.

Promovido pela Escola Legislativo Deputado Lício Mauro da 
Silveira, o Estágio-Visita prevê quatro dias de imersão nas atividades da 
Alesc, visando apresentar efetivamente o trabalho do Poder Legislativo 
e o funcionamento da democracia para os jovens. 

“A iniciativa é uma oportunidade para que os universitários conheçam 
o cotidiano da Alesc e participem de uma agenda de atividades que prevê, 
por exemplo, o acompanhamento das reuniões de comissões e das sessões 
ordinárias”, observa a diretora da Escola do Legislativo, Marlene 
Fengler.

Ela informou ainda que a ação rende iniciativas efetivas. “Na edição 
passada, os universitários elaboraram cinco propostas legislativas que 
estão tramitando no Parlamento”, pontuou. 

Segundo a diretora da Escola do Legislativo, este é um programa 
muito interessante por reforçar a cidadania e dar visibilidade às ações do 

Parlamento na sociedade. “Os estudantes universitários já têm uma noção 
da importância da política e do papel do Parlamento na sociedade, mas nada 
como uma experiência prática para ampliar esse entendimento”, avalia.

Valquíria Guimarães/ Agência AL

Participantes da última edição do Estágio-Visita em encontro com o 
presidente da Alesc, deputado Mauro de Nadal (MDB).

FOTO: Bruno Collaço / AGÊNCIA AL
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Unoesc Concórdia realiza aula inaugural do MBA em 
Liderança de Alta Performance

A Unoesc Concórdia realizou, na noite de sexta-feira (27), a Aula Magna 
do MBA em Liderança de Alta Performance. Além dos estudantes, o evento 
contou com a presença do pró-reitor de Pesquisa, Pós-graduação, Extensão 
e Inovação, professor Kurt Schneider, da diretora de Ensino, professora 
Elisabeth Hafner Facin, da coordenadora da Unoesc On-line, professora 
Roseli Aparecida Rocha Moterle, e da coordenadora do Polo, professora 
Camila Candeia Paz.

A aula inaugural foi marcada pela palestra “Liderança Transformadora”, 
ministrada por Daniel Keller. Autor do livro “Antes de tudo, pessoas” e 
especialista em Neurociência e Educação, em Neuromarketing e em Gestão 
de Pessoas, ele compartilhou a sua vivência como consultor, mentor e 
palestrante com 17 anos de experiência em projetos de desenvolvimento e 
evolução de pessoas e negócios.

— Um momento muito importante para a Unoesc. Estamos ofertando 
ensino de qualidade em Concórdia e, com esse MBA, incentivando a 
construção de novos líderes em alta performance — ressaltou o pró-reitor 
de Pesquisa, Pós-graduação, Extensão e Inovação, professor Kurt Schneider, 
acrescentando que a iniciativa também fortalece o ecossistema empresarial, 
impulsionando a inovação, o empreendedorismo e a criação de empregos 
na região.

Voltado para profissionais que ocupam funções de liderança, gerenciais 
ou que pretendem, no futuro, ocupar cargos ou participar do processo de 
inovação em organizações privadas ou públicas, a Pós-graduação desenvolve 
habilidades avançadas, incluindo comunicação eficiente, tomada de decisão, 
resolução de problemas e gestão de conflitos.

— O MBA em Liderança de Alta Performance fornece ferramentas e 

estratégias para a gestão eficaz da mudança e da inovação nas organizações, 
preparando os líderes para enfrentar os desafios do ambiente de negócios. 
Além disso, promove o desenvolvimento de uma visão empreendedora para 
identificar oportunidades de crescimento e para tomar decisões alinhadas 
com os objetivos organizacionais — enaltece a coordenadora da Unoesc On-
line, professora Roseli Aparecida Rocha Moterle.

Saiba mais 
O MBA em Liderança de Alta Performance tem duração de seis meses, 

com encontros quinzenais às sextas-feiras e aos sábados, com destaque 
para as aulas interativas, sessões de mentoria e atividades específicas. Por 
meio de um corpo docente qualificado, com experiência profissional na área, 
o objetivo é capacitar profissionais para se tornarem líderes estratégicos e 
inspiradores, aptos a conduzir equipes e organizações para o sucesso em um 
mercado em constante mudança.

Ainda há vagas disponíveis para o curso. Os interessados podem se 
inscrever até sexta-feira (4), pelo site da Unoesc (https://www.unoesc.edu.
br/cursos/curso/mba-em-lideranca-de-alta-performance/).

— Dos diferenciais do programa, destaca-se a disciplina de “Orientação 
de Carreira e Mentoring”, que proporcionará aos estudantes ferramentas 
de autoconhecimento e estratégias eficazes para impulsionar suas carreiras 
e para atuarem como mentores. Além disso, a unidade de “Treinamento 
Experiencial de Liderança” permitirá que os participantes vivenciem situações 
reais, desenvolvendo habilidades essenciais por meio da prática direta — 
enfatiza a coordenadora do curso, professora Camila Candeia Paz.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc 
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Jantar de aniversários 
Amigos da época da Perdigão, na década de 1980, se reúnem 
para tradicional almoço e relembrar os bons tempos

Amigos das 
antigas da então 
Perdigão, hoje BRF, 
sempre que podem 
e sendo possível, 
se reúnem para 
almoço ou jantar 
para lembrar dos 
bons tempos 
de trabalho e 
de amizade 
verdadeira. 

Os quais iniciaram juntos na década de 1980, quando em território 
capinzalense se estabeleceu a Perdigão, época que ainda era da 
Família Brandalise. 

Olhe o bom exemplo de amizade que se fortalece cada vez mais e 
praticamente viraram uma Família. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Amigos para sempre, pois a cada encontro fica 
marcado no coração de cada um dos participantes, desta vez, ocorreu 
na cidade alta, loteamento Antonio MR, Capinzal, sexta-feira, 27 de 
setembro, ocasião em que parabenizaram os aniversariantes Darci 
Marostica e Fernando Pimentel.

Master Capinzal 
vence mais uma 
partida no Estádio da 
Baixada Rubra

A equipe do Cristal Futebol Clube da 
Cidade de Vacaria esteve visitando Capinzal 
e Ouro no sábado dia 28 de setembro para 
enfrentar o Master Futebol Capinzal. 

A equipe de Capinzal venceu a partida 
pelo placar de 2 a 1.

Fernando e Luan marcaram para o time 
da casa.

Destaque do jogo foi o goleiro Jaison 
defendendo penalidade máxima e 

garantindo a vitória para o Master Capinzal. 
No sábado dia 05 de outubro a equipe volta a atuar no 

Estádio da Baixada Rubra para enfrentar a equipe de Arroio 
Trinta.
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Amigos, familiares e autoridades prestam as últimas 
homenagens a Salomão Ribas Júnior

Autoridades, amigos, 
familiares e ex-colegas de 
trabalho compareceram 
ao plenário da Assembleia 
Legislativa nesta terça-feira 
(17), para prestar as últimas 
homenagens a Salomão Ribas 
Júnior, que faleceu no último 
domingo, aos 79 anos.

O velório do ex-deputado 
estadual e ex-presidente 
do Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-SC) aconteceu 
durante o período da manhã, 
no Plenário Deputado Osni 
Régis, acompanhado por uma 
missa de corpo presente. Na 
sequência, o corpo foi levado 
ao Cemitério Jardim da Paz, 
em Florianópolis, para o 
sepultamento.

Falando em nome do 
Parlamento estadual, o 
deputado Mário Motta (PSD) 
destacou a passagem de 
Salomão Ribas Júnior pela Casa, 
em que atuou durante a 10ª e 
a 12ª legislaturas, integrando 
a Assembleia Constituinte de 
1989 e presidindo a Comissão 
de Sistematização.

“Tenho este privilégio de 
estar aqui neste momento e 
peço humildemente licença aos 
demais 39 deputados para, em 
nome deles, prestar esta singela 
homenagem à grandiosidade 
de um ex-deputado e, por 
certamente, um catarinense 
e um brasileiro que orgulha a 
todos.”

Motta também observou 
que recentemente, no dia 23 
de agosto, a Alesc prestou 
homenagem a Ribas, pelo 
impulso dado à campanha de 
caráter educativo “O que você 
tem a ver com a corrupção?”, 
idealizada pelo promotor de 
Justiça do Ministério Público de 
Santa Catarina, Affonso Ghizzo 
Neto.

“É maravilhoso que 
possamos ter feito esta última 
homenagem a ele em vida, aqui 
neste mesmo plenário, em uma 
sessão em que fui convocado a 
presidir.”

O presidente do TCE-SC, 
conselheiro Herneus de Nadal, 
falou sobre a personalidade 

“afável, generosa e 
conciliadora” de Ribas Júnior e 
de como este sempre buscou 
garantir o interesse público em 
suas ações no tribunal.

De acordo com Nadal, 
o nome de Salomão Ribas 
Júnior ficará sempre marcado 
pelo legado de “liderança e 
inovação” que proporcionou 
o TCE-SC, como nos acordos 
de integração firmados com 
órgãos congêneres da União 
Europeia e  da Comunidade de 
Países de Língua Portuguesa.

“Então, a ele a 
nossa gratidão, o nosso 
reconhecimento e o nosso 
aplauso, pelo homem público 
que desempenhou suas funções 
desta forma extremamente 
destacada.”

O presidente do Tribunal 
de Justiça de Santa Catarina, 
desembargador Francisco 
Oliveira Neto, destacou as 
realizações de Salomão 
Ribas Júnior, como radialista, 
acadêmico, escritor e servidor 
público, observando que seu 
nome ficará registrado na 
história de Santa Catarina, 
sobretudo pelo ímpeto em 
estimular o “diálogo e o 
consenso” entre os poderes 
públicos.

“Pessoas como o 
conselheiro Salomão foram 
fundamentais na construção 
desse processo. E esse é o 
legado que ele deixa, essa 
é a memória que nós vamos 
ter temos que valorizar e 
prestigiar.”

O senador Esperidião 
Amin, por sua vez, qualificou 
Salomão Ribas Júnior como 
um homem de “competências 
múltiplas”, que o auxiliou 
durante o período em que 
governou o estado, atuando 
como secretário da Cultura, 
Esporte e Turismo. Ele disse 
ainda que o tinha como amigo 
pessoal e que o seu falecimento 
está sendo sentido também por 
sua esposa e filho.

“Acima de tudo, fomos 
parceiros em muitos sonhos e 
procuramos muitos objetivos 

em comum. Por isso, ao 
reverenciar a sua memória, eu 
tenho orgulho e participo desse 
momento de tristeza com a sua 
família, apresentando a minha 
solidariedade, a solidariedade 
da Ângela e do João Antônio. 
Nós todos fomos e somos seus 
amigos, e seremos sempre 
seus admiradores.”

Por fim, o lado pessoal 
e familiar de Salomão Ribas 
Júnior foi ressaltado pelo seu 
filho, Ricardo Ribas.

“Tão importante quanto 
sua grandeza, era a sua 
humildade e bondade. Meu pai 
era cristão católico, um pouco 
espírita, e completamente 
solidário. Um espírito livre de 
preconceitos, que nunca usou 
seu poder para cometer o mal 
ou perseguir alguém. Nunca. 
Só construía, só enaltecia 
as pessoas, só ajudava todo 
mundo.”

Trajetória
Nascido no município de 

Caçador, em 24 de abril de 
1945, Salomão Ribas Júnior 
atuou como deputado estadual 
em duas ocasiões (1983-1987 e 
1987-1991), nas quais integrou 
a Assembleia Constituinte de 
1989 e presidiu a Comissão de 
Sistematização.

Ainda no setor público, 
exerceu outras importantes 
funções: foi secretário de 
Estado da Educação, secretário 
para Assuntos da Casa Civil, 
Consultor Geral do Estado e 
vice-presidente da Companhia 
de Desenvolvimento do Estado 
de Santa Catarina (Codesc).

Formado em Direito 
pela Universidade Federal 
Fluminense (UFF), área na 
qual também concluiu um 
Doutorado, na Universidade de 
Salamanca (Espanha), Salomão 
Ribas Júnior é autor de 
diversas obras, que abordam 
temas como educação, contas 
públicas, ética e corrupção no 
âmbito governamental.

Foi membro efetivo 
do Instituto Histórico e 
Geográfico de Santa Catarina, 
da Associação Catarinense de 

Imprensa e do Instituto de 
Direito Administrativo do Estado 
de Santa Catarina (Idasc).

Também foi eleito 
para integrar a Academia 
Catarinense de Letras, tendo 
sido presidente da entidade de 
2014 a 2018, e de 2022 a 2023.

Alexandre Back 

Agência AL

Ricardo Ribas, filho 
de Salomão, fala em 

nome da família
FOTOS: Bruno Collaço / 

AGÊNCIA AL
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Estado garante recursos para ampliar 
atendimentos de saúde nas Clínicas 
Integradas da UNESC em Criciúma

O Governo do Estado de Santa Catarina anunciou o repasse de R$ 
2.350.000 para a continuidade das obras de ampliação das Clínicas Integradas 
da Universidade do Extremo Sul Catarinense (UNESC), em Criciúma. O 
anúncio foi feito pelo governador Jorginho Mello durante uma reunião que 
aconteceu na manhã desta quarta-feira, 2, no Centro de Inovação Criciúma.

“Esse é um investimento importante que estamos fazendo na parceria 
com a UNESC para ampliar o atendimento ligado à saúde para toda a 
população de Criciúma e de cidades próximas. São serviços importantes 
em diversas áreas da saúde que são oferecidos para as pessoas de forma 
gratuita. As clínicas integradas proporcionam que os estudantes aprendam 
na prática e também possam atender a comunidade”, destacou o governador 
Jorginho Mello.

A iniciativa faz parte do compromisso estadual com o fortalecimento da 
saúde e da educação, oferecendo infraestrutura moderna e de qualidade 
para atender as demandas da região Sul.

As Clínicas Integradas da UNESC são referência no atendimento à 
comunidade, oferecendo serviços de saúde nas áreas de fisioterapia, 
odontologia, psicologia, entre outras. A ampliação permitirá aumentar a 
capacidade de atendimento, beneficiando milhares de pessoas dos municípios 
da região Sul que utilizam os serviços da universidade.

“A ampliação desse espaço permitirá 
ampliar de modo muito significativo o 
número de atendimentos. Estimamos aí 
pelo menos mais 40 mil atendimentos em 
consultas médicas especializadas, além 
de uma sala para pequenas cirurgias e 
um laboratório de análises clínicas que 
serão instalados nessa ampliação. Nós 
tivemos a primeira etapa com o repasse 
de dois milhões e meio de reais e agora 
recebendo mais essa outra parte para 
que possamos finalizar nossa obra”, disse 
a reitora da UNESC, Luciane Ceretta.

O repasse reflete o esforço conjunto 
entre o Governo do Estado e a UNESC 
para garantir melhores condições de 
saúde à população, além de proporcionar 
mais oportunidades de ensino e pesquisa 
para os estudantes da instituição. A obra, 
ao ser concluída, ampliará o alcance 
dos serviços de saúde e consolidará 
ainda mais a universidade como polo de 
excelência na formação de profissionais 
e no atendimento à comunidade.

A expectativa da UNESC é iniciar a 
ampliação do segundo andar do prédio 
nos próximos dias. A obra deve ser 
concluída em fevereiro de 2025.

Fotos: Leo Munhoz/Secom

Escrito por:
Osvaldo Sagaz | Secom
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CIRCUITO GAZ ESTÁ OFICIALMENTE DE VOLTA A JOAÇABA E REGIÃO!
No dia 1º de outubro, 

terça-feira, aconteceu no 
Hotel Jaraguá em Joaçaba 
o lançamento e divulgação 
dos 7 (sete) renomados 
palestrantes que farão parte 
da edição 2024 do Circuito 
GAZ.

O evento contou com 
a presença de convidados, 
imprensa, entidades 
locais e empresários, e foi 
enriquecido por um delicioso 
café da manhã. O anúncio 
dos palestrantes gerou 
muitos comentários positivos 
e surpresas. Nesta edição, 
o Circuito GAZ ocorrerá em 
um dia inteiro, no dia 23 
de novembro, no Auditório 
Afonso Dresch, no Campus 1 
da Unoesc Joaçaba (SC).

Durante a apresentação, 
o CEO da Fullgaz, Elan 
Correia, o CEO da Voa Filmes 
Eventos, Eder Correia, e 
a Analista de Negócios 
do Sebrae, Gelsi Daros, 
discutiram a transformação 
que a metodologia GAZ 
(Gestão, Atitude e Zelo) pode 
trazer para a vida pessoal 
e profissional de cada 
indivíduo. Essa sintonização 
promove evolução, 
autoconhecimento, novas 
perspectivas e um equilíbrio 
que contribui para uma vida 
mais feliz.

Você deve estar curioso para 
saber quem fará parte desse 
time de craques do Circuito 
GAZ 2024. Aqui estão os 
palestrantes:
Fabrício Carpinejar _@
carpinejar
Cris Flores _@crisfloresnet
Fred Elboni _@fredelboni
Dudevan Pereira _@
dudevanpereira
Tande _@tandevolei
Marcelo Germano _@
marcelogermanoeag
Junior Marabá _@
juniormarabaoficial

Fique de olho nas 
notícias e nas redes sociais 
do Circuito GAZ. Em breve, 
mais informações sobre 
os palestrantes serão 
divulgadas.

As vendas do lote 
promocional já estão 
abertas, com ingressos a 

R$ 249,90 no site www.
circuitogaz.com.br. Não 
perca tempo! Essa é uma 
oportunidade única de ver 
um time de palestrantes 
como esse em Joaçaba.

O Circuito GAZ é uma 
realização da Fullgaz e da 
Voa Filmes Eventos, com o 
apoio do Sebrae.



Desde 1989 a 08/07/2024, há 35 anos 
O TEMPO - um jornal de fato Site: www.otempodefato.com.br

9Sexta-feira 04/10/2024 22
Navegador de Capinzal é tricampeão do Aparados Off-Road no Rio Grande do Sul
Michael Masson competiu ao lado do piloto de Piratuba, Leandro Riffel, representando a equipe GS Racing na categoria Master

A equipe GS Racing 
participou da quarta 
edição do Aparados Off-
Road entre os dias 18 
e 21 de setembro em 
Cambará do Sul, cidade 
localizada nos Campos de 
Cima da Serra Gaúcha, e 
tratou de dominar mais 
um pódio da categoria 
Master. O destaque 
da competição foi o 
navegador de Capinzal, 
Michael Masson, que 
conquistou seu terceiro 
título. Nesta edição, 
Michael competiu ao lado 
do piloto de Piratuba, 
Leandro Riffel, formando 
a mesma dupla que já 
havia sido campeã em 
2022. 

No total, foram três 
dias de provas e nove 
etapas que completaram 
um percurso de 600 
km entre áreas de 
reflorestamentos e as 
belas paisagens gaúchas. 
Michael iniciou a trajetória 
do tricampeonato na 
primeira edição da 
competição, em 2021, 
quando venceu o 
Aparados Off-Road ao 
lado do piloto de São 
José (SC), Gustavo 
Schmidt. “Foi um rally 
extremamente bem-feito, 

desde a organização, a 
escolha das fazendas e 
as médias de velocidade. 
Estava tudo perfeito. Só 
entramos no carro e nos 
preocupamos em andar 
e nos divertir”, disse 
Michael.

A GS Racing também 
foi vice-campeã da 
categoria Master com o 
piloto Fernando Lage, 
de Belo Horizonte (MG), 
e o navegador Enedir da 
Silva Júnior, o Bolacha, de 
Chapecó (SC). A equipe 
ainda ocupou a terceira 
colocação o Aparados 
Off-Road com o piloto 
Gustavo Schmidt, de São 
José (SC), e o navegador 
Tiago Poisl, de Santo 
Antônio da Patrulha (RS), 
e a quarta com o piloto 

José Carlos da Silva, o 
Zé do Chapéu, de Cuiabá 
(MT), e o navegador 
Bernardo Schafer, de 
Piratuba (SC).

Próximas Provas
A GS Racing acelera 

novamente no dia 19 de 
outubro na quinta etapa 
do Paulista Off-Road que 
acontece em Itirapina 
(SP) na Represa do Broa. 
No dia 23 de novembro 
é realizada a grande 
final das competições 
da Mitsubishi de 
Cross Country e Rally 
Regularidade no 
Autódromo Velocitta, em 
Mogi Guaçu (SP). A GS 
Racing ainda participa 
do fechamento dos 
campeonatos estaduais 

do Paraná, no dia 26 de 
outubro em Guaraminga 
e 30 de novembro em 
Curitiba, e de São Paulo, 
marcado para o dia 7 de 
dezembro.

 
Acompanhe a equipe
A GS Racing está 
presente nas mídias 
sociais pelo Facebook 
https://www.facebook.
com/racinggs e 
Instagram https://
www.instagram.com/
gsracing/ . No site 
da equipe https://
gsoneperformance.com.
br/equipe-gs-racing/ 
você confere notícias 
e mais informações. 
Na temporada 2024 
a equipe conta com o 
patrocínio de GS One, 

Pneus Yokohama, 
Rallye Design, Baratec 
Amortecedores, 
Predador 4x4 & 
Performance e ST 
Suprimentos.
 
Texto: Aline Ben da 
Costa/Comunicação 4x4

Pódio Geral Categoria 
Master - Crédito: 

Divulgação.

Michael foi campeão em 
2021, 2022 e 2024 - 
Crédito: Divulgação.

Michael compete ao lado 
do piloto de Piratuba, 

Leandro Riffel - Crédito: 
Divulgação.
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VOLTANDO NO TEMPO
1989 – 2024 – são 35 anos de trabalho prestado. Ao visitar o Museu 

Histórico Municipal de 
Capinzal Dr. Vitor Almeida, 
a galeria dos ex-prefeitos, 
as fotos passaram por 
uma restauração, agora 
estão de volta para que 
os munícipes visitem e 
saibam quem foram os 
chefes do Executivo, 
períodos e por quantos 
mandatos. Na galeria esta 
assim descrito: O Caminho 
da Emancipação Política – 
Sede do Poder Executivo. 

PREFEITO / VICE-
PREFEITO / GESTÃO

SILVIO SANTOS 1949 
a 1954; 

HORÁCIO HEITOR 
BREDA  1954 a 1959;

SILVIO SANTOS 1959 
a 1964; 

CONSTANTINO P.T. 
MÊNCIA 1964 a 1965; 

DEOLICE ZENERE 
1966 a 1969;  

OBS. nestas épocas 
não havia cargo de Vice-
Prefeito, o Presidente 
da Câmara, quando 
necessário assumia o 
cargo de Prefeito.

PREFEITO / VICE-
PREFEITO / GESTÃO

CARLOS ALBERTO 
SANTOS e ARY A. 
HACHMANN de 1970 a 
1972; 

APOLONIO SPADINI 
e PEDRO A. TOALDO de 
1973 a 1976;

DILETO BERTAIOLI 
e IRINEU J. MAESTRI de 
1977 a 1982;

CELSO FARINA e 
EURIDES G. DA SILVA de 
1983 a 1988;  

IRINEU J. MAESTRI 
e OLRICH FRITSCHE de 
1989 a 1992;  

HILTON PEDRO PAGGI 
e LUIZ C. TOMAZONI de 
1993 a 1996; 

LUIZ CARLOS 
TOMAZONI e JOÃO S. 
DE ANDRADE de 1997 a 
2000;

NILVO DORINI e 
OSVALDIR BOARETO de 
2001 a 2004;

NILVO DORINI e 
LEONIR BOARETTO de 
2005 a 2008; 

LEONIR BOARETO e 
SÉRGIO HELT de 2009 A 
2012; 

ANDEVIR ISGANZELLA 
e WILSON LUIZ FARIAS 
de 2013 a 2016;

NILVO DORINI 
e NOEMIA MARIA 
BONAMIGO PIZZAMIGLIO 
de 2017 a 2020;

NILVO DORINI 
e NOEMIA MARIA 
BONAMIGO PIZZAMIGLIO 
(atuais) de 2018 a 2024.  

Destes Silvio Santos 
foi duas vezes prefeito e 
seu filho Carlos Alberto 
dos Santos (Caleco) uma 
vez, já Irineu José Maestri 
uma vez prefeito e outra 
vice-prefeito, Leonir 
Boaretto (Leone), uma 
vez vice-prefeito e outra 
prefeito, Olrich Fritsche 
uma vez vice-prefeito 
e agora novamente 
candidato a vice, Luiz 
Carlos Thomazoni uma 
vez vice-prefeito e uma 
prefeito, já Nilvo Dorini 
foi eleito prefeito por 
quatro mandatos, sendo 
recordista na política 
capinzalense, inclusive, 
duas vezes vereador, 
no entanto, não foi 
presidente da Casa 

Legislativa. Também 
temos Hilton Pedro Paggi, 
uma vez prefeito e agora 
pela segunda vez concorre 
a prefeito o seu filho 
Aguinaldo Pedro Paggi. 

Sendo que para este 
pleito eleitoral temos do 
Novo 30 – chapa pura 
- para prefeito ADEMAR 
CASAGRANDE e vice-
prefeita ADRIANA 
GANZALA. 

Do PSD 55 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI e vice-prefeito 
TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ. Do PL 22 para 
prefeita NOEMIA 
MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO e a 
vice-prefeita KAMILLE 
SARTORI BEAL (MDB). 

Do PT (13) para 
prefeito RENATO 
MARCELO MARKUS e 
vice-prefeito OLRICH 
FRISCHE  (Alemão).

Será que uma 
das duas duplas de 
homens vencem as 
eleições, uma mulher e 
um homem ou a dupla 
de mulheres? 

Quando uma mulher 
foi eleita vice-prefeita 
em Capinzal, era algo 
INÉDITO no primeiro 
mandato e não no 
segundo, também será 
inédito se uma mulher 
chegar a governar o 
município, da mesma 
forma se os partidos 
Novo, PSD e PT chegarem 
ao poder. 

Bom, as eleições veem 
aí, portanto, faça a sua 
escolha na pessoa, quem 
esta junto dos mesmos, 
quais as propostas de 
trabalho, as quais sejam 
possíveis de executar e não 
só para poder conquistar 
o voto de confiança. 
Ainda, se o candidato 
ou candidata era ou não 
de fácil acesso, ou seja, 
conseguia falar com ele ou 
com ela fora da política. 
Enfim, faça uma análise 
e procure ser realista sem 
tapar o sol com a peneira. 
Mas, o importante 
é realmente ter 
conhecido o candidato 
(a) antes da política 
propriamente dita e 

não apenas durante a 
campanha.  

Lembre-se, que 
críticas e falar mal do 
adversário não demonstra 
capacidade e nem é plano 
de trabalho, ou seja, 
plano de governo, muito 
menos um debate decide 
eleições, pois tem muitas 
coisas que devem ser 
vistas fora da campanha 
e dentro dela, para aí sim, 
fazer a escolha certa para 
que a coletividade não 
saia perdendo por paixão 
partidária ou por certa 
“ignorância” ao dar o voto 
de confiança. 

Falar mal dos outros 
pode ser indicativo 
de problemas com a 
autoestima. Cuidado! 
Quem fala mal dos outros 
pra você, com certeza irá 
falar mal de você para 
os outros. Cuidado com 
essas pessoas. GOOGLE  

Também deve levar 
em conta se o pretendente 
ao cargo eletivo tirou 
vantagem da política ou de 
outra maneira, se tem um 
capital, bens, compatíveis 
ao seu ganho. 

Agora vamos esperar 
para saber o resultado, no 
entanto, não brigue por 
causa da política, de 
políticos ou por descordar 
do voto alheio. Até porque, 
cada cidadão tem o direito 
a um voto e nada mais 
do que isto. Além disto, 
vocês que concorrem a 
reeleição ou a eleição, 
caso forem reeleitos ou 
eleitos, devem trabalhar 
pela coletividade e não 
marcar cidadãos que 
foram contra as suas 
candidaturas. Até por 
que isto não é a política 
propriamente dita, e sim, 
politicagem. 

Boa sorte e vamos 
manter a ordem e 
segurança dê o resultado 
que der, pois dependemos 
da política, no entanto 
para decisões em favor 
da coletividade, fora 
disto, cada um tem o seu 
trabalho independente de 
cores partidárias.

Aldo Azevedo 

A ilustração é para você confirmar a sua preferência, também, para saber quem 
são eles e elas para poder dar o seu voto de confiança, o que é um direito 

adquirido na livre democracia.  




